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UNIVERSIDADE FEDERAL RURAL DO RIO 1 

DE JANEIRO, INSTITUTO DE AGRONOMIA, 2 

COLEGIADO DO PROGRAMA DE PÓS-3 

GRADUAÇÃO EM AGRICULTURA 4 

ORGÂNICA. 5 

ATA DA REUNIÃO DO COLEGIADO PLENO DO PROGRAMA DE PÓS-6 

GRADUAÇÃO EM AGRICULTURA ORGÂNICA (PPGAO), REALIZADA NO DIA 7 

VINTE E UM DE JUNHO DE DOIS MIL E VINTE E UM. No vigésimo primeiro dia do 8 

mês de junho de dois mil e vinte e um, às 14h00min, na sala de webconferência 9 

https://conferenciaweb.rnp.br/webconf/anelise-dias-2, realizou-se a reunião do 10 

Colegiado Pleno do PPGAO, sob a presidência da Coordenadora, Professora Anelise 11 

Dias, contando com a presença dos docentes Ednaldo da Silva Araújo, Eduardo 12 

Francia Carneiro Campello, Elen de Lima Aguiar Menezes, Higino Marcos Lopes, 13 

João Sebastião de Paula Araújo, José Antônio Azevedo Espíndola, José 14 

Guilherme Marinho Guerra, Kátia Cilene Tabai, Luiz Aurélio Peres Martelleto, 15 

Marco Antônio de Almeida Leal, Maria Fernanda de Albuquerque Costa Fonseca, 16 

Maria Ivone Martins Jacintho Barbosa, e Norma Gouvêa Rumjanek, dos 17 

representantes das turmas 2020 e 2021 do PPGAO – Camila da Silva Vaz Branco 18 

e Gustavo Queiroga Bento e da técnica administrativa da UFRRJ lotada no 19 

IA/PPGAO - Suellen Cardoso de Oliveira. Depois de verificada a existência de 20 

quórum, a senhora Presidente cumprimentou a todos e informou que a docente 21 

Mariella Camardelli Uzêda justificou a ausência na reunião. A seguir iniciou a reunião 22 

com os pontos de pauta: 1- Edital de credenciamento e procedimentos de 23 

recredenciamento dos docentes; 2- Solicitação de coorientação da aluna 24 

Priscilla Ruella - orientanda do docente Marco Antonio de Almeida Leal - Turma 25 

2019 - pelo Prof. D. Sc. Wellington Mary (Departamento de Arquitetura e 26 

Urbanismo - UFRRJ); 3- Solicitação de coorientação do aluno Gustavo 27 

Rodrigues Morgado – orientando da docente Maria Ivone Martins Jacintho 28 

Barbosa - Turma 2021 – pela Profa. Gaby Patrícia Terán Ortiz (Instituto Federal 29 

de Educação, Ciência e Tecnologia de Minas Gerais - Campus Bambuí); 4- 30 

pedidos de prorrogação do prazo de defesa dos seguintes discentes da Turma 31 

2019: Anastácia Perci Campos de Almeida, orientada pela docente Mariella 32 

Camardelli Uzêda; Augusto Marcos de Oliveira Santiago, orientado pela docente 33 

Maria Fernanda de Albuquerque Costa Fonseca; Bruno Lima Sant’anna, 34 

orientado pela docente Norma Gouvêa Rumjanek; Cleber da Mota Pereira, 35 

orientado pelo docente José Antonio Azevedo Espindola; Conrado Abrantes e 36 

https://conferenciaweb.rnp.br/webconf/anelise-dias-2
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Souza, orientado pelo docente Higino Marcos Lopes; Érica Santana Siqueira, 37 

orientada pela docente Anelise Dias; Evandro da Rosa Silveira, orientado pela 38 

docente Anelise Dias; Gabriel Barbosa Pereira, orientado pela docente Maria 39 

Fernanda de Albuquerque Costa Fonseca; João Fernandes Fogel, orientado pelo 40 

docente Ednaldo da Silva Araújo; José André Verneck Monteiro, orientado pelo 41 

docente João Sebastião de Paula Araújo; José Felipe Cristino Junior, orientado 42 

pelo docente José Guilherme Marinho Guerra; José Osman Silvino Santos, 43 

orientado pelo docente Luiz Aurelio Peres Martelleto; Priscilla Rodrigues Ruella, 44 

orientada pelo docente Marco Antônio de Almeida Leal; Sueny Pinhel Miranda, 45 

orientada pela docente Anelise Dias; 5- Situação do discente Luccas Geovani 46 

Alves da Turma 2021, orientado pelo docente Luiz Aurélio Peres Martelleto; 6- 47 

Situação da discente Marília Ramos da Silva Gonçalves da Turma 2019, 48 

orientada pelo docente Eduardo Francia Carneiro; 7- Evento "Primer Encuentro 49 

Jornadas Virtuales REDIAO - Suelo y nutrición de los cultivos orgánicos" do 50 

Instituto de Educación a Distancia – UT; 8 - Assuntos Gerais – E-book PPGAO. 1- 51 

Credenciamento e recredenciamento dos docentes – A coordenação apresentou o 52 

regulamento de credenciamento e recredenciamento dos docentes aos membros do 53 

colegiado esclarecendo que todos os cursos de pós-graduação devem fazer o 54 

recredenciamento ao final da quadrienal da CAPES e que, no caso do PPGAO, alguns 55 

professores não fazem mais parte do corpo docente do programa abrindo 56 

oportunidade para credenciamento de novos docentes para as vagas remanescentes 57 

e para outras vagas em áreas estratégicas. A coordenadora informou, ainda, que para 58 

o credenciamento/recredenciamento é necessária a formação de uma comissão para 59 

a elaboração do edital e para a avaliação dos candidatos, conforme as instruções do 60 

regulamento geral da pós-graduação da Universidade. A coordenação apresentou, 61 

também, o edital preliminar de credenciamento de docentes permanentes, que deverá 62 

ser finalizado junto com a comissão, informando que o curso possui necessidade de 63 

credenciar professores nas linhas de pesquisa – Sistemas de Produção/Produção 64 

Animal e Processos Participativos/Pesquisa Social e de fazer, também, um possível 65 

recredenciamento do professor Leonardo de Gestão de Recursos Hídricos. Ressaltou 66 

que a ideia do edital seria criar quatro vagas para credenciamento de docentes 67 

permanentes: duas nas linhas citadas e as duas restantes para outras áreas que 68 

sejam de interesse do programa para fortalecer as linhas de pesquisa existentes ou 69 

abrir uma nova linha, se for o caso. A docente Maria Ivone Barbosa sugeriu, para 70 

reflexão dos membros do colegiado, a abertura das áreas: Manipulação e Boas 71 

Práticas de Fabricação; Processamento de Origem Animal e Gastronomia, pois são 72 
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áreas que estão em crescimento na parte de orgânicos e serão importantes para o 73 

curso. O docente João Araujo relatou que uma das maiores dificuldades no momento 74 

do credenciamento é encontrar docentes que se encaixem em todos os aspectos 75 

solicitados no perfil da área e, por isso, ele sugeriu que uma das quatro vagas 76 

disponíveis fosse de inovação para que pudesse englobar docentes que não 77 

estivessem no escopo da descrição do perfil das demais vagas, buscando ofertar uma 78 

expertise além da solicitada no perfil. O docente José Espíndola reforçou a ideia do 79 

professor João em abrir uma vaga com o perfil aberto para entrada de novos docentes 80 

sem estar amarrado em alguma área específica. O docente Higino Lopes sugeriu 81 

abertura nas áreas: Genética; Melhoramento de Plantas e Estatística para que ofereça 82 

um suporte ao curso. O docente José Guilherme sugeriu as áreas: Energia, 83 

Homeopatia e Agrobiodiversidade, pois acredita que a área de agrobiodiversidade 84 

engloba, também, a parte de melhoramento de plantas enriquecendo ainda mais o 85 

conteúdo dos profissionais formados pelo programa. A docente Anelise Dias sugeriu 86 

que o credenciamento de docentes fosse aberto para alguns outros setores da 87 

Embrapa e não somente para a Embrapa Agrobiologia. O docente Luiz Martelleto 88 

informou que os alunos possuem muita dificuldade para analisar os dados coletados 89 

das pesquisas e acredita que a área de estatística experimental seria fundamental 90 

para os discentes e para o curso como um todo. O docente José Guilherme 91 

complementou dizendo que a parte de estatística é muito ampla e seria necessário um 92 

aumento de carga horária para conseguir ministrar o básico dessa disciplina. O 93 

docente Marco Leal informou que em sua disciplina de Pesquisa em Agricultura 94 

Orgânica ele sugere meios para os alunos buscarem conhecimentos sobre estatística 95 

indicando alguns cursos para os discentes. A docente Anelise Dias relatou que tem 96 

conversado com a pesquisadora Janaina da Embrapa Agrobiologia para que seja 97 

ministrado um curso extracurricular de estatística para os discentes como uma forma 98 

de nivelamento de conhecimento. A coordenação perguntou quais docentes poderiam 99 

participar da comissão de credenciamento e os docentes José Guilherme M. Guerra, 100 

Maria Fernanda de Albuquerque C. Fonseca e Maria Ivone Martins Jacintho Barbosa 101 

se ofereceram para compor a comissão junto com a coordenadora Anelise Dias. O 102 

colegiado aprovou a comissão de credenciamento e os membros decidiram pela 103 

aprovação do edital com a abertura das seguintes áreas: Docentes Permanentes: 104 

Processos participativos; Sistemas de Produção/Pecuária Orgânica e Manejo de 105 

Agrobiodiversidade e para Docentes Colaboradores: Tecnologia da Informação e 106 

Comunicação; Gastronomia e Homeopatia, além de não restringir o edital para 107 

possibilitar outras candidaturas no caso do não preenchimento das áreas 108 
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mencionadas. 2- Solicitação de coorientação da aluna Priscilla Ruella - orientanda 109 

do docente Marco Antônio de Almeida Leal - Turma 2019 - pelo Prof. D. Sc. 110 

Wellington Mary (Departamento de Arquitetura e Urbanismo - UFRRJ) – A 111 

coordenadora apresentou a solicitação de coorientação aos membros do colegiado, 112 

informando que o docente enviou o formulário para a secretaria. O professor Marco 113 

Leal relatou que a discente Priscilla está finalizando as atividades de pesquisa e 114 

gostaria de incluir um experimento com a produção de microverde e, como o professor 115 

Wellington conta com a experiência em pesquisa, a discente solicitou a coorientação 116 

do docente com anuência do orientador. A docente Maria Ivone esclareceu que o fato 117 

da aluna ter a previsão de defesa dissertação para o dia 30/07/2021 não fere o 118 

estabelecido no regulamento de pós-graduação de 2017, pois não há nenhum 119 

impedimento relacionado ao prazo para credenciamento de coorientação nas atuais 120 

deliberações. O colegiado aprovou a solicitação devendo o coorientador ser 121 

cadastrado com data de início a partir do dia 21 de junho de 2021. 3- Solicitação de 122 

coorientação do aluno Gustavo Rodrigues Morgado – orientando da docente 123 

Maria Ivone Martins Jacintho Barbosa - Turma 2021 – pela Profa. Gaby Patrícia 124 

Terán Ortiz (Instituto Federal de Educação, Ciência e Tecnologia de Minas Gerais 125 

- Campus Bambuí) – A coordenadora apresentou a solicitação de coorientação aos 126 

membros do colegiado. A docente Maria Ivone relatou que o discente é técnico 127 

administrativo do Instituto Federal do Norte de Minas Gerais e vai trabalhar com baru 128 

em seu projeto de pesquisa e a professora Gaby Ortiz trabalha no Instituto Federal de 129 

Educação, Ciência e Tecnologia de Minas Gerais – Campus Bambuí e gostaria de 130 

coorientar o aluno com apoio nas análises que serão realizadas no desenvolvimento 131 

da pesquisa. A coordenadora Anelise Dias fez uma breve leitura do currículo lattes da 132 

docente Gaby Ortiz. O colegiado aprovou a solicitação de coorientação. 4- Solicitação 133 

de coorientação do aluno Conrado Abrantes - orientando do docente Higino 134 

Marcos Lopes - Turma 2019 - pela Profa. Maria do Carmo (Pesquisadora da 135 

Pesagro) – A coordenadora apresentou a solicitação de coorientação aos membros 136 

do colegiado, informando que o docente enviou o formulário para a secretaria. O 137 

docente Higino Lopes esclareceu que a professora Maria do Carmo vem auxiliando o 138 

aluno no desenvolvimentos de suas pesquisas sobre a produção de sementes 139 

orgânicas e informou que a pesquisadora tem muita experiência na área do projeto do 140 

aluno e muito interesse em contribuir com a dissertação do discente. O colegiado 141 

aprovou a solicitação devendo a coorientadora ser cadastrada com data retroativa, 142 

tendo em vista que o professor Higino realizou a solicitação no mês de fevereiro e não 143 

havia sido discutido em reuniões anteriores. 5- pedidos de prorrogação do prazo de 144 
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defesa dos seguintes discentes da Turma 2019: Anastácia Perci Campos de 145 

Almeida, orientada pela docente Mariella Camardelli Uzêda; Augusto Marcos de 146 

Oliveira Santiago, orientado pela docente Maria Fernanda de Albuquerque Costa 147 

Fonseca; Bruno Lima Sant’anna, orientado pela docente Norma Gouvêa 148 

Rumjanek; Cleber da Mota Pereira, orientado pelo docente José Antonio 149 

Azevedo Espindola; Conrado Abrantes e Souza, orientado pelo docente Higino 150 

Marcos Lopes; Érica Santana Siqueira, orientada pela docente Anelise Dias; 151 

Evandro da Rosa Silveira, orientado pela docente Anelise Dias; Gabriel Barbosa 152 

Pereira, orientado pela docente Maria Fernanda de Albuquerque Costa Fonseca; 153 

João Fernandes Fogel, orientado pelo docente Ednaldo da Silva Araújo; José 154 

André Verneck Monteiro, orientado pelo docente João Sebastião de Paula 155 

Araújo; José Felipe Cristino Junior, orientado pelo docente José Guilherme 156 

Marinho Guerra; José Osman Silvino Santos, orientado pelo docente Luiz 157 

Aurelio Peres Martelleto; Priscilla Rodrigues Ruella, orientada pelo docente 158 

Marco Antônio de Almeida Leal; Sueny Pinhel Miranda, orientada pela docente 159 

Anelise Dias – A coordenação relembrou aos membros do colegiado que a data de 160 

prorrogação do prazo para defesa de dissertação foi, inicialmente, até o final de maio 161 

de 2021 e informou que os discentes estavam solicitando uma nova prorrogação, 162 

tendo em vista que não defenderam no prazo estipulado na primeira solicitação. A 163 

coordenadora informou, ainda, que os pedidos de prorrogação foram encaminhados 164 

pelos orientadores para a secretaria e todos os prazos de defesa informados nos 165 

formulários estavam de acordo com o estabelecido, sendo eles: Anastácia Perci - 166 

27/07/2021; Augusto Santiago - 31/07/2021; Bruno Santanna - 31/07/2021; Cleber 167 

Motta - 30/07/2021; Conrado Abrantes - 31/07/2021; Érica Santana - 31/07/2021; 168 

Evandro Silveira - 31/07/2021; Gabriel Pereira - 31/07/2021; João Fogel - 31/07/2021; 169 

José André Werneck - 07/07/2021; José Felipe Junior - 20/08/2021; José Osman - 170 

15/07/2021; Leandro Machado - 14/07/2021; Priscilla Ruella - 30/07/2021; Sueny 171 

Pinhel - 31/07/2021. A docente esclareceu que o nome da discente Priscila Ricci não 172 

consta na lista de pedidos de prorrogação porque ela realizou a defesa na data de 15 173 

de junho de 2021. O Colegiado aprovou todos os pedidos de prorrogação enviados 174 

pelos discentes mencionados acima. 6- Situação do discente Luccas Geovani 175 

Alves da Turma 2021, orientado pelo docente Luiz Aurélio Peres Martelleto – A 176 

técnica administrativa Suellen Oliveira relatou que o aluno não responde aos contatos 177 

realizados pela secretaria do PPGAO, não se matriculou em nenhuma disciplina 178 

oferecida no semestre e não participou da prova de proficiência realizada dia 179 

18/06/2021. Informou, ainda, que o discente não enviou o diploma de conclusão que 180 
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foi solicitado diversas vezes através do e-mail da secretaria. O orientador Luiz 181 

Martelleto informou que no início do período fez uma reunião com os novos orientados 182 

e o discente estava presente, mas que depois disso ele não respondeu a nenhum 183 

contato realizado pelo docente. A coordenadora Anelise Dias esclareceu que o aluno é 184 

passível de desligamento, tendo em vista que ele não está cumprindo com as 185 

atividades do curso estabelecidas no regimento do programa. O discente Gustavo 186 

Queiroga, representante da turma 11, estava presente na reunião e se prontificou a 187 

tentar contato com o discente Luccas Geovani. O colegiado deliberou que deverá ser 188 

enviada uma nova comunicação para o discente solicitando que ele envie o diploma e 189 

apresente justificativas para que a situação seja avaliada na próxima reunião do 190 

colegiado. 7- Situação da discente Marília Ramos da Silva Gonçalves da Turma 191 

2019, orientada pelo docente Eduardo Francia Carneiro Campello – A 192 

coordenadora Anelise Dias pontuou que a discente realizou as disciplinas do curso, 193 

mas não encaminhou os relatórios para o orientador Eduardo Campello, não enviou a 194 

brochura para solicitação de prorrogação de prazo para a defesa de dissertação e não 195 

respondeu aos contatos realizados pela secretaria, pela coordenação e pelo 196 

orientador. Informou, ainda, que as representantes da turma 2019 conseguiram entrar 197 

em contato com a discente e, assim, Marília Ramos entrou em contato com o curso. 198 

Nesse contato a discente informou que não faz uso mais do aplicativo whatsapp e que 199 

passou por diversas complicações financeiras e situações pessoais, que ficou sem 200 

acesso a internet e que não produziu os dados necessários para finalizar sua 201 

dissertação. O docente Eduardo Campello confirmou todos os pontos levantados pela 202 

coordenação, ressaltou que não observa uma forma da discente entregar sua 203 

dissertação dentro do prazo, uma vez que a turma 2019 completa o prazo máximo de 204 

30 meses em agosto de 2021. Como orientação, a coordenação orientou que a 205 

discente seja desligada e retorne em um novo processo seletivo somente para a 206 

entrega e defesa da dissertação, abrindo processo para aproveitamento de carga 207 

horária. O docente João Araujo sugeriu que a discente se candidate apresentando 208 

uma brochura, no lugar do currículo, no processo seletivo para análise da banca de 209 

avaliação dos candidatos. O colegiado deliberou que a discente deverá se inscrever 210 

em um novo processo seletivo dentro dos prazos estabelecidos pelo regimento do 211 

PPGAO, pedir aproveitamento dos créditos, apresentar novo projeto de pesquisa e, 212 

após a designação de orientador, proceder com a defesa da dissertação dentro do 213 

prazo previsto no regimento do curso. 8- Evento "Primer Encuentro Jornadas 214 

Virtuales REDIAO - Suelo y nutrición de los cultivos orgánicos" do Instituto de 215 

Educación a Distancia – UT – A coordenação informou que o evento ocorrerá dia 22 216 
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de Junho de 2021 às 15h e que estava fazendo um convite aos membros, em nome 217 

do docente Antonio C. de S. Abboud, para o Primeiro Encontro das Jornadas Virtuais 218 

da Rede Ibero-americana de Agricultura Orgânica. A coordenadora esclareceu que a 219 

REDIAO é uma rede recém-criada e vinculada à Associação Universitária Ibero-220 

americana de Pós-Graduação e que existe um convênio com a ideia de que, através 221 

dessa rede, ocorra uma internacionalização da Pós-Graduação no tema de Agricultura 222 

Orgânica com intercâmbio de docentes e discentes tendo o apoio da Associação 223 

Universitária Ibero-americana. A coordenadora reforçou a participação do professor 224 

Antonio Abboud no evento, informou que o PPGAO estava fazendo a divulgação para 225 

os docentes e comunicou que a palestra será contabilizada como atividade da 226 

disciplina de seminário para os discentes das turmas 10 e 11 do curso.   9- Assuntos 227 

Gerais – E-book PPGAO -  A coordenadora comunicou que todo o processo do e-228 

book está em andamento e sendo acompanhado. A professora ressaltou que dos 30 229 

trabalhos recebidos, somente 7 estavam com alguma pendência para fechar a rodada 230 

de correção com os revisores indicados pelos autores. Informou que o próximo passo 231 

será distribuir os trabalhos que já foram corrigidos entre a comissão de editoração 232 

para verificar a adequação as normas para, posteriormente, encaminhar para a 233 

diagramação. A docente Maria Fernanda Albuquerque sugeriu que contratassem o 234 

serviço de terceiros para a revisão das referências bibliográficas e dividissem esse 235 

custo entre os docentes, tendo em vista que as referências devem estar em um único 236 

formato. A docente sugeriu, também, a contratação de serviço de terceiros para a 237 

correção do português dos textos. O docente João Araujo sugeriu que cada artigo 238 

publicado no E-Book tivesse, também, o DOI em vez de ter somente o ISBN do livro 239 

com todos os artigos inseridos, pois a quantidade de artigos cadastrados contaria para 240 

posterior avaliação do programa. Os docentes concordaram com a sugestão da 241 

docente Maria Fernanda e decidiram dividir os custos para contratar os serviços de 242 

revisão dos textos. Nada mais havendo a tratar, a senhora presidente agradeceu a 243 

presença de todos e encerrou a reunião virtual. Para constar, eu Anelise Dias, 244 

presidente do Colegiado do PPGAO, lavrei a presente Ata, que vai por mim assinada e 245 

pelos membros do colegiado, depois de lida, discutida e aprovada, pela senhora 246 

presidente e demais membros presentes. 247 

Anelise Dias 248 

Camila da Silva Vaz Branco 249 

Ednaldo da Silva Araújo 250 

Eduardo Francia Carneiro Campello 251 



8/8 
 
 
 

Elen de Lima Aguiar Menezes 252 

Gustavo Queiroga Bento 253 

Higino Marcos Lopes 254 

João Sebastião de Paula Araujo 255 

José Antônio Azevedo Espíndola 256 

José Guilherme Marinho Guerra 257 

Kátia Cilene Tabai 258 

Luiz Aurélio Peres Martelleto 259 

Marco Antônio de Almeida Leal  260 

Maria Fernanda de Albuquerque Costa Fonseca 261 

Maria Ivone Martins Jacintho Barbosa 262 

Norma Gouvêa Rumjanek 263 

Suellen Cardoso de Oliveira 264 


